

**RELEVANSI PEMIKIRAN KI HAJAR DEWANTARA DENGAN KONSEP**

**MERDEKA BELAJAR NADHIM MAKARIM**

**SKRIPSI**



**UIN SUNAN AMPEL  
S U R A B A Y A**

Disusun Oleh :

**Eka Prasetya Berkamsyah**

**D01217011**

**PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**

**FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Eka Prasetya Berkamsyah

NIM : D01217011

Fakultas / Prodi : Tarbiyah dan Keguruan / Pendidikan Agama Islam

Judul Skripsi : Relevansi Pemikiran Ki Hajar Dewantara Dengan Konsep Merdeka Belajar Nadhim Makarim

Sidoarjo, 10 Februari 2021

Saya Menyatakan,

A handwritten signature in black ink is written over a green and yellow 6000 Rupiah stamp. The stamp has the text 'METERAI TEMPEL' at the top, the number '14318AHF29875' in the middle, and '6000' at the bottom. The signature is written in a cursive style.

**Eka Prasetya Berkamsyah**

**D01217011**

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi Oleh:

Nama :Eka Prasetya Berkamsyah

NIM :D01217011

Judul Skripsi : Relevansi Pemikiran Ki Hajar Dewantara Dengan Konsep Merdeka Belajar Nadhim Makarim

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 10 Februari 2021

Pembimbing I



**Prof. Dr. H. Moch Tolchah, M.Ag**

**NIP. 195303051986031001**

Pembimbing II



**Dr. Hj. Liliek Channah AW, M.Ag**

**NIP. 195712181982032002**

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh **Eka Prasetya Berkamsyah** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi.

Surabaya, 11 Februari 2021

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M. Ag, M. Pd. I  
NIP. 196301231993031003

Penguji I

H. Moch Faizin, S. Ag, M. Pd. I  
NIP. 197208152005011004

Penguji II

Dr. Muhammad Fahmi, S. Pd. I, M. Pd, M. Hum  
NIP. 197708062014111001

Penguji III

Prof. Dr. H. Moch Tolchah, M. Ag  
NIP. 195303051986031001

Penguji IV

Dr. Hj. Liliek Channa, M. Ag  
NIP. 195712181982032002



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

---

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI**  
**KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : **Eka Prasetya Berkamsyah**  
NIM : **D01217011**  
Fakultas/Jurusan : **Fakultas Tarbiyah dan Keguruan/Pendidikan Agama Islam**  
Email : **ekpras342@gmail.com**

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :  
 Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**PEMIKIRAN KI HAJAR DEWANTARA SERTA RELEVANSINYA DENGAN KONSEP MERDEKA BELAJAR NADHIM MAKARIM**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 Februari 2021

Penulis



(EKA PRASETYA BERKAMSYAH)



































konsep Merdeka Belajar ini nantinya di tahun-tahun mendatang proses belajar-mengajar akan berjalan lebih fleksibel dan mampu menghidupkan suasana belajar mengajar yang terjadi dua arah, antara pendidik dan peserta didik. Yang demikian ini akan lebih banyak mengasah potensi peserta didik.

#### **F. Penelitian Terdahulu**

Dalam penelitian yang telah ditulis sebelumnya, mungkin banyak peneliti yang membahas mengenai pemikiran Ki Hajar Dewantara dan mengkomparasikannya dengan sistem pendidikan di Indonesia maupun kurikulum. Akan tetapi penelitian ini berbeda dengan penelitian yang terdahulu. Karena dalam penelitian ini di fokuskan pada konsep “Merdeka Belajar” yang menuai pro dan kontra di kalangan pendidikan. Berbeda dengan kurikulum-kurikulum sebelumnya, dimana konsep Merdeka Belajar ini banyak memberikan sebuah perubahan yang ada di sistem pendidikan Indonesia.

Ada jurnal dari Dela Khoirul Ainia yang berasal dari Universitas Gadjah Mada dengan judul “*Merdeka Belajar dalam Pandangan Ki Hadjar Dewantara dan Relevansinya bagi Pengembangan Pendidikan Karakter*” Persamaan penelitian yang penulis buat dengan penelitian ini adalah sama-sama menjadikan Ki Hajar Dewantara sebagai subjek utama dan merdeka belajar sebagai objek yang di bedah. Namun disini Dela Khoirul Ainia menekankan pada pengembangan pendidikan karakter, sementara penelitian



Bab yang pertama, Pendahuluan, pada bab ini akan di jelaskan pola dasar dari keseluruhan pembahasan yang ada pada skripsi ini. Bab ini memuat latar belakang, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, penelitian terdahulu, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab yang kedua, yaitu membahas tentang mendeskripsikan kajian pustaka, yakni penelitian terdahulu dan kajian teori, dalam kajian teori ini akan dibahas mengenai, teori-teori Merdeka Belajar serta landasan-landasan yang menjadi dasar konsep Merdeka Belajar.

Bab yang ketiga, memaparkan metodologi penelitian, yang meliputi pendekatan dan jenis penelitian, kehadiran peneliti, lokasi penelitian, jenis dan sumber data, teknik pengumpulan data, teknik analisis data, pengecekan keabsahan, tahap-tahap penelitian.

Bab yang keempat, menjelaskan hasil penelitian, berisi tentang deskripsi data hasil penelitian yakni mengenai Deskripsi Ki Hajar Dewantara, Pemikiran Ki Hajar Dewantara yang relevan dengan konsep Merdeka Belajar, Merdeka Belajar sudut pandang Nadhim Makari serta relevansi diantara keduanya.

Bab terakhir yaitu, Penutup yang merupakan bagian paling akhir dari semua rangkaian pembahasan dari bab I hingga V. Bab ini terdiri dari kesimpulan dan saran.













- b. Mencakup semangat berkepihakan, berkepihakan yang dimaksud adalah pendidikan harus disajikan dengan sepenuh hati, karena pendidikan merupakan hak semua manusia
- c. Berprinsip partisipatif, yang mengharuskan adanya sinergi antara sekolah, wali murid dan juga lingkungan. Hal ini bertujuan agar pendidikan menjadi sebuah hal yang relevan dengan apa yang dibutuhkan peserta didik dan juga sebagai sarana controlling perkembangan peserta didik.
- d. Kurikulum yang berbasis kebutuhan, point ini memperkuat point sebelumnya. Biar bagaimanapun sistem yang baik akan menghasilkan output yang baik juga.
- e. Menjunjung azas kerja sama, maksudnya adalah sinergi antara guru dan murid untuk bekerja sama menciptakan pembelajaran yang menyenangkan
- f. Evaluasi yang dititik beratkan pada peserta didik, karena pembelajaran bisa dibilang berhasil jika peserta didik diposisikan sebagai subjek yang harus terus menerus di evaluasi perkembanganya
- g. Percaya diri, tidak dapat dipungkiri bahwa kepercayaan diri akan sangat menunjang dalam pengembangan potensi peserta didik dalam kapasitas individu maupun sosial.

Selaras dengan apa yang diungkapkan Baharudin, Ibnu Khaldun juga menganggap bahwa pendidikan bukan hanya merupakan sebuah





diselesaikan dan nilai yang harus di kejar bukan lagi mengenai pemahaman.

Pendidikan dari sudut pandang Illich dirasa sangat administratif serta mekanis. Menurut Illich, sistem pendidikan harus mempunyai ciri-ciri kebebasan, dimana tidak boleh ada fasilitas belajar yang semua orang tidak bisa mengakses, mulai dari perpustakaan, museum bahkan sekolah. Dengan begitu pendidikan menjadi sebuah barang yang sangat fleksibel dan tidak menjadi sekat di kalangan masyarakat kaya maupun miskin.

Selanjutnya ciri kebebasan lainnya adalah bebas mengajar atau mempraktekan ketrampilan, karena pendidikan bukanlah tugas dan tanggung jawab lembaga atau perseorangan semata, namun spektrumnya jauh lebih luas dari pada itu, pendidikan merupakan tanggung jawab semua umat manusia yang outputnya menurut Ki Hajar tadi adalah *Hamemayu Hayuning Bawono*.

Ciri berikutnya adalah bebas untuk kritis dan kreatif serta bebas untuk berfikir, berimajinasi sendiri tanpa disetir, guru boleh mengajarkan apapun kepada peserta didiknya, namun output serta implementasi apa yang dipahami serta di kritisi oleh peserta didik mutlak menjadi hak mereka. Peserta didik boleh tidak setuju dengan apa yang di sampaikan oleh gurunya, bukan berarti melawan argument gurunya, tetapi pendidikan bukan pendidikan yang mengharuskan peserta didik selalu setuju apa yang disampaikan dan diajarkan oleh gurunya. Dan yang terakhir, pendidikan harus bebas dari ikatan kelembagaan, menurut Illich melembagakan







problematika, namun tidak menemukan solusinya, Yang ketiga ada Kesadaran Kritis, disini puncak dari tingkatan kesadaran yang di kemukakan oleh Freire, di kesadaran kritis ini, sadar ada problematika dan bisa mencari solusi untuk apa yang ia hadapi dan juga mau memperjuangkan apa yang menjadi maunya serta tidak menutup diri untuk berdiskusi. Artinya, kesadaran kritis ini merupakan bekal yang harus di tanamkan kepada peserta didik untuk menghadapi pendidikan hadap masalah, yang dinilai oleh Freire lebih bermanfaat bagi peserta didik itu sendiri maupun lingkungannya dibandingkan dengan system pembelajaran banking system yang belum tentu ketika di hadapkan dengan problem-problem kehidupan mereka dapat menyelesaikanya. Pembelajaran tentang kehidupan inilah yang masih belum di terapkan di sekolah. Dan ini nantinya yang akan mengkonstruk pendidikan humanis.

Dalam pendidikan yang humanis peserta didik diajarkan tentang bagaimana menjadi manusia yang utuh. Manusia yang tidak hanya berupa jasmani namun juga rohani. Bukan hanya spiritual namun juga sosial. Semua hal tersebut menjadi sebuah komponen yang utuh dalam kesadaran mengenai potensi peserta didik dalam setiap individunya.

Merdeka Belajar hadir sebagai kerangka untuk mengakomodasikan kebebasan dan juga harapan di dunia pendidikan. Dalam kebebasan belajar tersebut, dibutuhkan sebuah konsep yang akan membawa arah tujuan pendidikan nasional. Pendidikan humanis ini memberikan sebuah arah serta gambaran pendidikan yang merujuk pada kemerdekaan belajar.

















Yang dimaksud dengan sumber data *paper* adalah data yang menyajikan tanda-tanda berupa huruf, angka atau simbol-simbol lain yang cocok untuk menggunakan metode dokumentasi. Dalam hal ini yang termasuk data *paper* meliputi jumlah tenaga pendidik, sarana dan prasarana. Studi ini disebut juga sebagai studi kepustakaan atau literatur studi terdiri dari dokumen (sesuatu yang ditulis) atau benda yang berkaitan dengan suatu peristiwa atau aktivitas tertentu. Data ini dapat berupa rekaman, arsip-arsip dan benda-benda peninggalan yang berkaitan dengan judul penelitian.

#### **E. Teknik Pengumpulan Data**

Pengumpulan data merupakan sesuatu yang sangat dibutuhkan dalam sebuah penelitian ilmiah. Teknik pengumpulan data yang dilakukan dengan benar akan berpengaruh pada kredibilitas dan otentitas serta kelayakan dari data itu sendiri. Oleh karena itu tahap ini harus benar-benar diperhatikan oleh peneliti kaitanya dengan hasil data yang diperoleh. Sebab *blunder* dalam tahap ini akan berakibat pada keabsahan hasil penelitian yang tidak kredibel yang berakibat penelitiannya tidak bisa di pertanggung jawabkan. Hasil penelitian yang demikian ini sangat berbahaya dan dapat menimbulkan pro dan kontra mengenai paradigma yang berkembang di masyarakat terhadap suatu isu yang di angkat











































Dimana seorang pendidik harus menaruh kepentingan anak didik diatas kepentingannya sendiri, yang di harapkan pendidik akan mampu mengontrol perkembangan dari peserta didik dengan sering berelasi dengan peserta didik maupun keluarga dan juga lingkungannya. Kalau yang demikian ini di istilahkan oleh Ki Hajar sebagai sistem Tri Mong, yakni *Momong*, *Among* dan *Ngemong*.

*Momong*, yang diartikan oleh Ki Hajar sebagai upaya merawat dengan penuh kasih sayang yang di sertai dengan menanamkan kebiasaan-kebiasaan baik. Lalu *Among*, yang bermakna memberi contoh tentang mana yang baik dan yang kurang baik tanpa ada unsur paksaan di dalamnya. Dan yang terakhir *Ngemong*, adalah mengamati, merawat, menjaga, agar anak didik mampu untuk mengembangkan bakat serta potensi yang menjadi kodratnya.

Dari ketiganya ini adalah sebuah manifestasi dari sebuah pengertian pendidikan yang diartikan oleh Ki Hajar Dewantara sebagai tuntunan. Maka dari itu, pendidik harus mampu untuk membaca kondisi dari anak didiknya, kapan harus di terapkan sistem *Momong*, *Among* dan *Ngemong* sesuai dengan porsinya masing-masing. Guru yang baik adalah yang menjadi guru sekaligus menjadi teman bagi anak didiknya, dengan begitu kedekatan emosional akan mempermudah pendidik untuk memahami anak didiknya. Guru yang baik juga adalah guru yang tau bagaimana memperlakukan peserta didiknya.





## 2. Merdeka Belajar Perspektif Nadhim Makarim

Awalnya Nadhim Makarim berfikir bahwasanya pendidikan bisa diatur secara sistemik, ini tidak terlepas dari latar belakang beliau sebagai founder dari sebuah super apps yang ada di Indonesia. Namun setelah berdiskusi dan melihat realita di lapangan, ternyata pendidikan bukanlah hal yang bisa di olah hanya dengan cara sistemik, ruang lingkup pendidikan jauh lebih luas jika hanya mengandalkan sebuah sistem yang bersifat sentralisasi. Dan terlebih, produk yang di hasilkan dari pendidikan ini adalah manusia, bukan barang mati yang mungkin dengan mudah di sentralisasi oleh suatu sistem.

Meskipun istilahnya adalah Merdeka Belajar, namun dalam pelaksanaannya bukan berarti tanpa controlling dan juga pengawalan. Nadhim Makarim berani mengambil konsep ini setelah berdiskusi dengan semua elemen dari semua lini di segmen pendidikan untuk membicarakan formula yang tepat digunakan untuk pendidikan di Indonesia.

Pendekatan secara kultural di rasa sangat perlu dalam menjalankan roda pendidikan yang berkualitas. Karena banyak di temuinya sekolah-sekolah yang lebih memilih untuk tidak mengadopsi kebijakan dari pusat dan malah membuat formula sendiri untuk di terapkan di lembaganya. Dengan adanya fakta ini, pendidikan melalui kultural menjadi salah satu solusi yang di tawarkan Nadhim Makarim dalam menjawab tantangan pendidikan Indonesia kedepanya.







2. Ujian Nasional (UN) akan diubah menjadi assesmen kompetensi minimum dan survei karakter yang terdiri dari aspek literasi, yaitu kemampuan bernalar tentang dan menggunakan bahasa. Numerasi, yaitu Kemampuan bernalar menggunakan matematika. Karakter, yaitu misalnya pembelajar, gotong royong, kebhinekaan, dan perundungan. Hal tersebut dilakukan pada siswa yang berada di tengah jenjang sekolah (misalnya kelas 4,8,11) sehingga mendorong guru dan sekolah untuk memperbaiki mutu pembelajaran ke jenjang selanjutnya. Sistem tersebut mengacu pada praktik baik pada level internasional seperti PISA dan TIMSS.
3. Penyederhanaan Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP). Menurut Nadiem Makarim, RPP cukup dibuat satu halaman saja. Melalui penyederhanaan administrasi, diharapkan guru memiliki lebih banyak waktu untuk mempersiapkan dan mengevaluasi proses pembelajaran. Karena RPP hanyalah alat dalam sebuah proses belajar mengajar
4. Dalam penerimaan peserta didik baru (PPDB), Pemerintah daerah diberikan kewenangan untuk menentukan proporsi final dan menetapkan wilayah zonasi. Pemerataan akses dan kualitas pendidikan perlu diiringi dengan inisiatif lainnya oleh pemerintah daerah, seperti redistribusi guru ke sekolah yang kekurangan guru.























didik menemukan kemudahan dalam belajar. Pada point inilah yang kemudian kita kenal dengan semboyan *Tut Wuri Handayani* .

Di dalam Merdeka Belajar juga memuat nilai-nilai yang sejalan dengan apa yang ada di pasal pertama dan kedua ini, diantaranya adalah transformasi UASBN dan UN yang di ganti menjadi asesmen dan survey karakter yang lebih memerdekakan peserta didik untuk lebih mengembangkan potensinya karena standart kelulusan bukan lagi UASBN dan UN, serta guru juga lebih merdeka dalam memberikan nilai kepada peserta didik berdasarkan kompetensi minimum dan survey karakter.

Pasal Ketiga, disini menjelaskan mengenai kepentingan sosial, politik dan juga ekonomi. Menurut Ki Hajar, pentingnya untuk memegang teguh kebudayaan kita sendiri sebagai pedoman penyesuaian diri terhadap segala bentuk perubahan yang terjadi dikarenakan perkembangan zaman. Jangan sampai pendidikan menjadi ajang untuk melanggar dasar-dasar nilai kodrati dari kebudayaan kita sendiri. Hal demikian ini tidak menjamin keserasian dan akan menimbulkan kekacauan. Istilah ini yang disebut Ki Hajar sebagai dasar kebudayaan.

Jika pasal ketiga ini di adaptasi ke dalam konsep merdeka belajar maka akan sangat relevan dengan adanya kebijakan zonasi, yang dimana disitu ditekankan untuk pemerataan pendidikan. Bukan tanpa alasan, selama ini secara tidak sadar sekolah seakan













Sementara mereka yang memiliki taraf ekonomi menengah kebawah hanya akan memiliki opsi untuk menyekolahkan anaknya di sekolah yang secara kualitas dibawah sekolah favorit tersebut. Atau dalam kata lain dapat dikatakan yang maju semakin maju, dan yang terpuruk akan semakin tenggelam dalam arus keterpurukan tersebut.

Jika yang demikian ini dibiarkan terus menerus akan dapat memicu sebuah kecemburuan sosial yang tidak menutup kemungkinan akan memantik konflik sosial di masyarakat. Nilai-nilai pendidikan yang telah dicapai akan terasa sia-sia jika pendidikan masih menghasilkan sebuah gejala dalam masyarakat akibat kemiskinan dan ketimpangan yang tidak mampu untuk diredam.

Banyaknya keluhan mengenai pemerataan ini yang mendesak pemerintah mengambil garis tengah dengan merumuskan sebuah kebijakan yang diharapkan mampu untuk sedikit demi sedikit mengurangi problematika pendidikan yang ada di Indonesia ini. Oleh karena itu melalui Kementerian Pendidikan pemerintah mengesahkan suatu kebijakan sistem zonasi.

Sebenarnya kebijakan mengenai sistem zonasi ini sudah ada dan sudah diatur dalam Permendikbud Nomor 17 Tahun 2017. Namun dalam pelaksanaannya digalakkan kembali oleh Nadhim









Dalam sudut pandang penulis, yang demikian tersebut menjadikan sebuah proses pembelajaran bersifat dogmatis, terlalu mengedepankan sistem hafalan dari pada berfikir. Manusia yang terbiasa dengan sistem hafalan hanya akan mencetak generasi yang mekanis, sehingga mematikan prosesnya dalam pengembangan diri. Maka dari itu, proses dehumanisasi ini menciderai fitrah dari manusia itu sendiri yang bersifat aktif dan merdeka.

Mengacu dari berbagai permasalahan yang ada diatas, maka perlu diciptakan sebuah sistem yang mengakomodir serta merivitalisasi nilai-nilai pendidikan. Ditengah hiruk pikuk problematika tersebut Nadhim Makarim membuat sebuah kebijakan yang menghapuskan Ujian Nasional sebagai langkah mengembalikan kembali esensi nilai-nilai pendidikan yang telah melenceng jauh dari nilai-nilai kemanusiaan. Tentu dalam prosesnya ini menuai banyak pro dan kontra. Tetapi Nadhim Makarim tidak lantas lepas tangan setelah menghapuskan Ujian Nasional ini, ia menawarkan sebuah assesment kompetensi dan juga survey karakter sebagai metode penilaian dalam proses belajar mengajar.

Hal ini selaras dengan apa yang digagas Ki Hajar Dewantara jauh sebelum problematika ini muncul, Ki hajar Dewantara juga telah mencanangkan sebuah sistem pendidikan yang sangat humanis dengan berlandasan dengan nilai-nilai









Melihat pada kebijakan yang dikeluarkan Mendikbud diatas, Nadhim Makarim selaku Menteri Pendidikan ingin menciptakan sebuah siklus pendidikan yang lebih flexibel, yang lebih bisa berfokus bagaimana melakukan pembelajaran yang efektif dan efisien. Efektif dan efisien tersebut coba diwujudkan dalam kebijakan menyederhanakan RPP.

Yang perlu dicatat juga disini adalah, bagaimana dampak penyederhanaan RPP ini bukan saja hanya akan dirasakan oleh pendidik saja, namun juga peserta didik. Mengapa demikian ? karena jika pendidik-pendidik tersebut tidak lagi terlalu dibebankan dengan proses-proses administratif dan di berikan kebebasan secara akademis dalam pembelajaran, maka peserta didik juga akan merasakan bagaimana mereka diajar dengan penuh perhatian dan juga perlakuan yang maksimal dari pendidik.

Hal-hal yang demikian ini akan menumbuhkan suburkan sifat-sifat ke-*pamongan* dalam diri pendidik yakni ketika di depan dia akan berlaku *Sung Tulodho* , memberikan contoh sekaligus menjadi contoh yang baik bagi peserta didiknya, serta ketika ditengah ia bisa *Mangun Karso* , terus menjaga cita-cita serta harapan peserta didiknya, dan ketika ia harus ada di belakang dia memiliki prinsip *Tut Wuri Handayani*, yakni memberikan

dorongan agar peserta didiknya tetap semangat untuk meraih apa yang diinginkannya.<sup>84</sup>

Dengan begitu pendidik akan serasa menjadi teman bagi peserta didiknya. Pendekatan secara emosional akan terbangun dengan adanya sinergi yang baik antara pendidik dan peserta didik. Aktivitas pembelajaran secara informatif dan juga formatif akan terkonstruksi dengan baik di dalamnya. Pada tataran pembelajaran informatif akan mampu mengembangkan otonomi keintelektualnya yang membangun aspek kognitif peserta didik tersebut. Sementara pembelajaran formatif akan berperan dalam kesadaran eksistensialnya dalam kehidupan bermasyarakat juga mengenai hak-haknya sebagai manusia yang bermartabat.<sup>85</sup>

Selain berperan sebagai teman secara emosional bagi peserta didik, pendidik juga harus menjalankan perannya sebagai pemimpin. Karena pendidik merupakan nahkoda bagi peserta didiknya dalam menuntun serta mengantarkan peserta didik untuk menemukan tujuan mereka masing-masing.

Jika di implementasikan dengan ketiga dasar pendidikan milik Ki Hajar Dewantara maka semboyan tersebut harusnya mampu menggambarkan seorang pendidik yang dapat memberikan menopang, memotivasi serta menjadi teladan, pemimpin yang

- 
84. Francis Wahuno, *Membedah Gagasan Praktik Pendidikan Ki Hajar Dewantara* (Yogyakarta : Kanisius, 2013) hal. 4
85. Bambang Ismanto, *Relevansi Nilai-Nilai Pendidikan Ki Hajar Dewantara Dalam Revolusi Mental Pendidikan Di Indonesia* (Salatiga :UKSW, 2013) hal.24







memuat lima azas yakni yang sering kita kenal dengan pancadharma (kodrat alam, kemerdekaan, kebudayaan, kebangsaan serta kemanusiaan).

Gagasan serta pemikiran Ki Hajar Dewantara memiliki nilai-nilai yang masih sangat relevan dengan kondisi zaman serta kultural dimasa sekarang ini, hal tersebutlah yang mendasari beberapa pemikirannya masih digunakan dalam penelitian atau penentuan kebijakan-kebijakan pemerintah. Dalam konsep Merdeka Belajar misalnya, sangat kental disitu buah pikiran Ki Hajar yang relevan di dalam tiap point-point kebijakannya

Dari mulai tujuan, sistem serta dasar pendidikan. Ini merupakan suatu kesadaran politis akan identitas kita sebagai bangsa Indonesia yang sudah selaknya menerapkan sistem pendidikan yang mengacu pada kultural. Dengan begitu efektifitas pembelajaran akan berjalan sesuai dengan norma-norma yang berlaku di masyarakat kita. Pendidikan akan menjadi sebuah hal yang tidak lagi rumit dengan pemberlakuan ketentuan-ketentuan yang banyak kita adopsi dari bangsa barat, yang sudah pasti berbeda dengan kebudayaan kita sendiri.

Merdeka Belajar merupakan representasi dari pemikiran Ki Hajar Dewantara yang di manifestasikan Kementerian Pendidikan melalui kebijakan yang sangat konstruktif dalam membangun paradigma masyarakat mengenai pendidikan bangsa Timur yang mengedepankan azas-azas kemanusiaan dan juga kerakyatan.















